
試卷三 錄音稿 芳芳：

－心：

第一 段錄音

芳芳： 家明， 一 心約我們吃下午茶，不知道是為了什麼事呢？

家明： 芳芳，好像是跟升學博覽會有關的 。

－心： 家明，芳芳。你們看，我拿了什麼好東西給大家？

家明： 原來是 「2014年升學暨就業博覽會」的宣傳單張 。

芳芳： 我也在報章上看過這個博覽會的報道 。

家明： 往年我曾經到過國際會議中心展覽廳看過這個博覽會，不知道今年的有什麼特

色？

－心：

家明：

芳芳：

－心：

家明：

－心：

這次博覽會的規模為歷年最大，有來自超過 20個國家和地區，共二百多家企業

和機構參展，除了展覽外，還有講座，所以大會租用了國際展貿中心3樓全層作

為展館。

聽起來真的相當吸引 。 不知道今年的展覽什麼時候開始呢？

11月26日星期三開始， 一連五天舉行。

家明： 門票是否和往年 一樣，還是20元？

家明，百物騰貴，票價足足漲了百分之五十啊 。

我們是 學生，門票應該有半價優惠。

這不對，博覽會宣傳單張寫着： 6 0歲或以上的長者及學生都有六折優綝；其他人

士如購買10張或以上的團體票，可獲八折 優惠；透過網上購票，則U」'}冇9折

優惠。可是所有優惠不可重複，沒有「折上折」這回事。星期日不設優惠 ， 所有

人士都要以正價購票。

家明： 我們不如一起在展期 的第二天人場，那天是我們學校的假期，參觀的人不會太多 。

大家9時正在展館外等候，然後吃早餐，好嗎？

芳芳：

－心： 芳芳真細心，就這麼決定，27日早上9時正在場 館外等，下午 6時正 一起走 。

家明： －心，這次博覽會的節目這麼豐富，哪些展覽和 講座最值得去？

－心： 博覽會的主題是升學和就業，我希望到英國的大學讀音樂，當然要到有關英國升
學的展廳。家明，你不是說想要早日投身社會工作，免除讀大學的支出，以最小
的成本得到最大的回報嗎？展覽會有各行各業的介紹，其中有關金融行業和投資
行業的講座最適合你了。

家明：

－心：

家明：

－心：

芳芳：

－心：

芳芳：

好，大家先悠閒地吃一個豐富的早餐，然後才進場 。

難得可以用 1小時吃早餐，吃完後，博覽會剛好開門。家明的提議真不錯 。 家明，
芳芳， 那天大家是否待關門才走？

不如在關門前I個小時離開，人流會少一些。

我也是這樣想，可是升學的資訊也要兼顧，今天的求職市場 ，如果少了張文憑，
在市場上不單叫不了高價，恐怕想當廉價勞工也 不成，現在多給些學費算是投
資，日後必定可以連本帶利歸還。

－心，你選擇讀音樂，不怕將來能夠選擇的工作不多嗎？

我也知道香城是個金融中心，將來未必可學以致用，可是要我只顧現實，我又不
甘心，所以我計畫到英國升學，順道學好英文，將來找工作也容易 一些 。

你不怕 「 兩頭唔到岸」嗎？

我當然擔心，所以當天下午，我一 定要出席這個講座：「 從投資銀行到有機農場 ：
何中行先生談理想的職業」。 我也想像何中行一樣，可以平衡理想和現實。

我也聽過何先生的事蹟，也想聽聽他的分享，這個講座有什麼特別？

宣傳海報內有關這個講座的介紹是這麼寫的：何中行先生毅然從投資銀行走出 ＇

來，放下高薪厚職，重新學習做個現代農夫，當中的得與失，正有助我們思考 「 什
麼是理想的職業」。

芳芳，你不是非中文系不讀嗎？對這個講座也有興趣？

我想了解何先生為什麼下這樣大的決心走自己的路 。家明，你有沒有興趣？
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家明：

芳芳：

家明：

－ 心：

家明：

－ 心：

家明：

－ 心：

家明：

芳芳：

家明：

－心：

家明：

－心：

芳芳：

家明：

－ 心：

我也想知道有機耕種的前景 ， 看看大學是否應當選讀農業科學 。

你不是希望讀經濟或是工商管理嗎？

投資之道在於靈活變通 ， 就如買賣股票 ， 第 一個原則就是不要跟你買進的股票談

戀愛 ， 如果找到更有潛力的 ， 便要把手上的賣出去 ， 把新股買進來 。

家明平常不太用功 ， 可是經濟科成績還不差 ， 原來是訓練有素 。

王老師不是經常說「學而時習之 ， 不亦說乎」嗎？

你平常上中文課那麼不專心 ， 竟然還懂得「拋書包」 。 家明 ， 這個講座恐怕會令

你失望？

為什麼？

家明 ， 這個講座講的是「理想的職業」， 你不是只對 「 現實」有興趣嗎？

正因如此 ， 我不明白為什麼 一個金融精英會放下現實的考慮 ， 跑去做現代農夫 ，

所以我也想知道原因 。

雖然金融和有機耕種也不是我的興趣 ， 可是何先生能下這麼大的決心 ， 必然經過

一番思考甚至掙扎 ， 我希望從中學會堅持信念 ， 不要害怕別人的眼光 ， 走自己的

路 。

芳芳 ， 你大可不必聽這個講座 ， 何中行就是沒有堅持下去 ， 他懂得因應時勢 ， 半

途出家做農夫 。 他怎似你那樣 ， 對中國文學那樣死心塌地呀？

芳芳 ， 家明就是喜歡開玩笑 ， 別管他說什麼 ， 我們一 起去 。

出席講座是要預先登記的 ， 就交給我吧 。

我剛想起來， 美儀要我們替她買票 ， 不要把她忘了 ， 要留四個座位 。

美儀到內地參加交流團 ， 要星期六晚上才回來 ， 聽不到這個講座了 。

雖然她聽不到這個講座 ， 但博覽會的展期還有 － 天 ， 我們還是可以替她先買票 。

就這樣 ， 家明負責替我們買票。

家明：

芳芳：

家明：

芳芳：

家明：

芳芳：

家明：

芳芳：

王老師：

家明：

王老師：

家明：

王老師：

家明：

王老師：

家明：

沒問題 。

家明 ， 別忘了你答應了當學生會候選內閣答問大會的主席啊 ， 參觀完博覽會便要
做好準備 。

幸好有你提醒 ， 我還沒看過選舉的規則 ， 可要花不少時間啊 。

第二段錄音

家明 ， 還不回家温習？明天的測驗可不容易啊！

我在整理學生會候選內閣答問大會的記錄 。

昨天的答問大會真激烈 。

是啊 ， 我身為主席 ， 真是少一分急才都應付不了 。

家明 ， 你真會自吹自擂 。

家明 ， 芳芳 ， 還不回家？

我忙着整理學生會候選內閣答問大會的記錄 。

聽說昨天的答問大會 ， 台下同學跟候選內閣針鋒相對啊。

是啊 。 答問環節－開始 ， 同學就質問 「 卓越閣」候選會長 ，說候選會長初中時因
為測驗作弊 ， 被記了個大過 ， 不配當學生會會長。

候選會長如何回應？

候選會長還未回應 ， 其他閣員已反駁 ，說同學們不能只看 一 面 ，他們說候選會長
口才了得 ， 又擅長人際關係 ， 也是本校體育之星 ， 在過去三屆學界游泳比賽中拿
過數面金牌，風頭 － 時無兩 ， 沒有人不認識 ， 如果他當選了 ， 不單能夠提升校譽 ，

更可為同學爭取更多食肆和書店的折扣 ， 把會務弄得頭頭是道。

同學聽了有什麼意見？

同學十分不滿 ， 在台下起哄 。 但就我個人來說卻是十分支持的 ， 如果「卓越閣」
能夠多舉辦 一 些文娛康樂活動 ， 如聯校聖誕舞會 ， 必定更受同學歡迎 。
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芳芳： 繶之 ， 支持的褒揚他的才能 ， 反對的針對他的操守 ， 雙方各執一 詞 ， 互不相讓 。

王老師： 家明 ， 芳芳 ， 你們怎麼看？

家明： 我認為才幹是選會長的關鍵 ， 只要能處理好會務 ， 不必過於執着操守 。

芳芳：

家明：

王老師： 家明 ， 讓我說個故事給你聽：春秋時 ， 齊桓公得到管仲輔助而稱霸諸侯 ， 當管仲

病重時 ， 桓公曾問他易牙可不可以重用 ， 管仲提醒桓公 ， 易牙為了迎合桓公 ， 殺

了兒子做菜餚給桓公吃 ， 而能做出這種有違天倫的事 ， 即使才能多大 ， 這種人也

不宜重用 。

芳芳：

芳芳：

芳芳：

無疑 ， 人誰無過？我同意應給機會讓同學改過自新 ， 可是重才而輕德 ， 並不合理 。

人才難求 ， 還要才德兼備 ， 不是吹毛求疵嗎？

對 ， 歷史老師說過這件事 。

王老師： 可惜忠言逆耳， 管仲死後 ， 桓公因為個人的好惡而任用易牙 ， 結果小人當道 ， 導

致朝政日非 ， 桓公也不得善終 。

家明： 老師 ， 時移勢易 ， 舊的 一 套未必合用 。 有能者居之 ， 社會才會進步 ， 正所謂 「 不

理黑貓白貓 ， 能捉老鼠的便是好貓」 。

在選拔人才時 ， 才能當然重要 ， 但德行更不可忽略 。

王老師： 鑑古可以知今 。 宋朝時 ， 司馬光曾在《資治通鑒》 － 書討論過才與德的關係 。

兩者有什麼關係？

王老師： 司馬光用了兩個比喻來說明兩者的關係：雲夢和棠溪這兩處地方 ， 分別盛產竹子

和銅 。 雲夢的竹枝十分剛勁 ， 可是不矯正彎曲的枝節 ， 就不能造成利箭；棠溪的

銅材十分精純 ， 可是未經熔煉鑄造 ， 就不能製成兵器 。

正如成語「南轅北轍」裏的故事所說 ，不論駕馭嗎車的人技術多高超 ， 嗎匹多矯

健 ， 可是走的方向不對 ， 永遠也到不了目的地 。

家明： 方向即使走對了 ， 可是駕馭的人技術平庸 ， 馬匹又衰老 ， 也成不了事 。

芳芳： 可是方向正確 ， 終有 － 天可以走到目的地 。

王老師： 可見才與德兩者相輔相成 ， 可是也有主次之分 。 司馬光曾區分了四類人 ， 第－類
是才德兼備的聖人 ， 第二類是德優於才的君子 ， 第三類是才優於德的小人 ， 第四
類是無才無德的愚人 。 司馬光認為最好任用聖人 ， 最不應該任用的是小人 。

芳芳： 老師 ， 才勝於德不是比無才無德的人要好嗎？

王老師： 司馬光說 ， 如果 － 隻小狗要咬人 ， 因為體型細小 ， 爪和牙也不鋒利，威脅也不大 。

我們可以根據這個比喻設想 ， 假如咬人的是隻老虎 ， 後果會如何？如果這個人身
處高位 ， 更是如虎添翼 ， 受害的人就多了！

家明：

王老師： 看來 ， 家明正修正自己的看法 ， 明白到光有才能並不足夠 。 可是法律可以取代德
行嗎？

家明：

芳芳：

家明：

王老師： 家明 ， 學校聘請教師 ， 是否只看申請人的學歷和有沒有犯罪紀錄？

家明：

老師 ， 才德兼備的人萬中無一 ， 不如實際一點 ， 只要有才幹 ， 又沒有犯法就可以
任用 ， 守法的小人總比愚人好 。 就如馬戲團不是不知道以老虎作表演十分危險 ，

可是哪有不咬人的老虎？倒不如找個優秀的馴獸師 ， 更為可行 。

我認為可以 ， 從實際運作方面說 ， 德行難有客觀的標準 ， 正如富翁捐錢 ， 是沽名
釣譽還是樂善好施 ， 不能從善款多少來判斷 ， 大概只有富翁才知道自己心裏想什
麼；既然難以判斷人的品德高下 ， 不如以客觀的準則取代 ， 我認為選才任賢 ， 首
先是有才幹 ， 其次是沒有違反法紀 ， 而沒有違反法紀 ， 便可算得上有德 ， 兩個條
件均符合的即可任用 ， 這樣既客觀又簡單 。

家明 ， 沒犯法便等同有德？

對 ， 而且這個要求較為客觀和容易執行 。

不是這樣嗎？求職者那麼多 ， 時間又不夠 ， 很難在短時間內了解申請者的為人 。

我想多數的校長也是根據學歷 、教學經驗作決定 ， 只要申請人沒有犯罪紀錄 ， 就
可以聘請了 。

王老師： 家明 ， 這樣做是「削足就履」 ， 一 遇上困難 ， 就把理想和目標放下 ， 表面上問題
是解決了 ， 可是結果往往是我們把最重要的東西忘掉了 ， 只按本子辦事；同時 ，

人也會變得越來越懦弱 ， 只會逃避問題 ， 而不是解決問題 。

家明： 老師 ， 你不是要我們變通 ， 不要故步自封嗎？
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王老師： 對 ， 我們要學會變通 ， 可是變通是指因應環境改變不再適用的方法 ， 而不是把原

則也放棄掉 。 以聘請教師為例，沒有犯罪紀錄並不代表申請人能夠啟迪學生思考

和喜歡探究學問 。 如果為了方便和客觀 ， 學校很容易忘記了對 教師最為關鍵的要

求 ， 久而久之，聘任教師便成了例行公事 。

家明：

王老師： 對 ，可是不容易也要 面對 ， 有縹驗的校長往往能見微知著 ， 以各種方式觀察申請

人 ， 即使最終不完全了解 ， 也不應因此降低要求 。

家明：

芳芳：

王老師： 家明願意尋根究柢 ， 應該多鼓勵 。

芳芳：

家明：

王老師： 文章怎麼說？

家明：

芳芳： 家明 ， 什麼時候用有德之人 ， 什麼時候用有才之人呢？

家明：

王老師： 這不過是說亂世重才， 太平日子重德 ， 對嗎？

家明：

老師 ， 可是時間有限 ， 要在短時間內了解 一個人可不容易啊！

王老師： 家明 ， 戰爭時，難道真的可以不要道德？

芳芳： 對 ， 不講道德 ， 豈不是弱肉強食？

王老師，讓我回去想一 想 ， 再向你請教 。

家明 ， 你還沒整理好答問大會的記錄 。

王老師 ， 家明說剛看了篇文章 ， 想和老師討論 。

對 ， 我剛看了 一 篇文章〈兵法與人生〉 ， 當中的內容我十分認同 ， 可以證明 「 用

人惟德」並非金科玉律 。

文章說用人「惟才」還是「惟德」須視乎情況 ， 不同時勢應有不同標準 。

文章說 ， 三國時期 ， 曹操曾說「用人惟才」 ， 就是因為他身處亂世 ， 亂世用人是

要 為他解決問題 、 達到目的；北宋司馬光執政時 ， 天下 一 統 ， 有制度可循 ， 他要

的是守法守分 、 能公而忘私的人，故有 「 用人惟德」 這個看法 。

對 ， 所以作者指出在戰爭這些極端的情況底下 ， 道德甚至是個負累 。

家明： 老師 、 芳芳，戰爭不必講道德 ， 不單是作者的看法 ， 文章引用不少名言作證 ， 如
《孫子兵法》說：戰爭唯 － 的道德 便是勝利；西諺說：上帝是站在勝利者的那邊；
而美國名將麥克亞瑟將軍也曾說： 勝利沒有替代品 。

王老師： 家明 ， 那麼你是否認同為了勝利 ， 連道德也不必考慮？

家明：

芳芳：

那又未必 ， 我也認同這篇文章所說兵家也講道德，所謂「兵不厭詐」，兵家除了
欺騙敵人，也免不了欺騙自己的百姓和士兵 。 而假借道德作號召 ， 是最有效的鼓
舞士氣或凝聚民心的手段 ， 百姓願意為國捐軀 ， 打勝仗的機會就大了 。

這篇文章有時候說戰爭不必講道德，有時候又說要講道德 ， 不是有點矛盾嗎？

第三段錄音
王老師： 芳芳 ， 這篇文章的作者把道德看成手段，為求戰勝可不擇手段 。 可是 ， 雖然戰爭

雙方都希望勝利 ， 可是並不代表可以無所不施其極 。 芳芳 、 家明 ， 你們聽過《國
際人道法》嗎？

王老師： 芳芳 、 家明，有什麼要緊的事情？

芳芳 、 什麼是《國際人道法》嗎？

家明：

王老師： 《國際人道法》俗稱為《戰爭法》 ， 主要由《日內瓦公約》 和兩個附加的議定書
組成， 目的是保護沒有直接參與或已經退出戰爭的人士 ， 如平民 、 傷兵和戰俘 ，

以及醫療 、 民用設施和自然環境等 ， 並限制戰爭中造成不必要傷害的戰鬥行為 ，

如禁止使用化學武器 。

而《戰爭法》 的出現是因為歷史上曾發生不少滅絕人性的戰爭暴行，國際社會汲
取了教訓 ， 才訂立了《戰爭法》 o

芳芳： 對 ， 歷史老師說蒙古帝國曾以屠城威嚇敵人不要抵抗；而第二次世界大戰時 ， 納
粹德國屠殺猶太人 、 日本在侵略中國時犯下的暴行 ， 也不可以戰爭為藉口來推諉
責任的 。 戰爭結束後 ， 不少二次大戰的戰犯在東京和紐倫堡舉行的審判中被判死
刑 。

這就是說縱使面對你死我亡的處境，也不應傷害無辜 。

王老師： 對 ， 我們不應只是在有利我們的情況下才講道德 。
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家明： 老師 ， 可是社會上流行的看法是 「 有好處的便做 ， 沒有好處的便不做 J , 做事不

是以利益的大小來衡量嗎？

王老師： 這是不少人的看法，可是－個行為是否合乎道德未必與利益的多少有關 。 例如在

1884年，曾發生了一 宗轟動世界的海難 ， 一 艘英國船隻 「 木犀草號」在大西洋沉

沒， 四名船員逃到救生艇 。 艇上食物短缺 ，更沒有食水 ， 他們在海上等了十九天

後， 眼見求生的機會愈來愈渺茫 ， 船長便建議抽籤決定誰犧牲 ， 好讓其他人店下

去 ， 由於有－個船員反對 ， 所以這天沒有抽籤 。 第二天 ，船長和另 一 位船員把最

年輕 ， 只有17歲而又正在生病的船員查理帕克殺掉 ， 三人把帕克的屍體作食物

來維持生命 ，再經過4天，他們竟然獲救 。

芳芳： 老師 ， 他們是不是犯了法？

王老師： 對 ，他們被拘捕並被控告謀殺罪 。 船長和兩位船員以處境特殊作為辯護的理由 ，

說這個決定是增加他們生存機會的唯 一 方法 ， 假若不是這樣大家都會死 ， 與其 一

齊犧牲不如犧牲 一 個人 。

家明： 這的確是可讓最多人生存下去的方法 。 法庭怎樣判？

王老師： 法庭判他們有罪，法官指出在任何情況下沒有人有權奪去其他人的生命 ， 即使其

結果可以為其他人或整體帶來更大的利益 。

芳芳： 我還是有點不明白 。

王老師： 這就是說，我們不殺人是因為殺人不對 ， 並不是因為殺人帶來的後果好或不好 。

換句話說，我們做事合乎道德並不是因為這樣對我們有利 ， 而是合乎道德的事本

身是對的 ， 它應該是目的 ，而不是為了達成其他目的的手段 。

家明： 假若真的身處「木犀草號」船員的處境 ， 我們真的可以不顧個人的4夕G rnl要求自

己的行事合乎道德嗎？

王老師： 知易行難 ， 承諾比實踐容易 ， 古人說 「 時窮節乃現」 ， 要置身其中才知道自己是

個怎樣的人 。 我只希望到了那個時候 ， 我仍然沒有忘掉自己的良知 ，， 家明 ， 假若

是你 ， 你會怎樣做？

家明． 我也不知道 ， 可是有什麼方法可令自己不會只顧自己？

王老師： 孟子說人異於禽獸者幾希 ， 要不失去良知 ， 平日做事多點考慮他人的臧受 ， 不要

只顧自己，到了抉擇的時候便較能把持 。 假若身處「木犀草號」的救生艇上 ， 也

要將心比己 ，推己及人 ， 設想自己是那個年輕船員時會有什麼戚受 ， 良知便會提

醒你；若只想着個人的安危 ，就容易迷失 。

芳芳： 老師 ， 這是不是你平日常常和我們說的孔子的忠恕之道啊？
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試卷五 錄音稿 爸爸： 嗯……小柔，「 傳統飲食」就是指歷史悠久，經得起時間考驗 ，代代相傳的飲食 ，

它們有深厚的文化意義 。

旁白：

夏兆棠：

媽媽：

爸爸：

夏小柔：

媽媽：

夏小柔：

爸爸：

夏兆棠：

媽媽：

爸爸：

夏兆棠：

媽媽：

夏小柔：

這一 晚 ，夏兆棠和妹妹夏小柔與家人外出吃飯後，就跟父母討論香城 「 潮流飲食」

的特色和 「 傳统飲食」的特色。 以下是他們的對話：

終於到家了！電視、 電視， 遙控在哪裏？

兆棠，你這個當大哥的得有個好榜 樣啊 ， 都已經是中學生了 ， 還一天到晚只顧看

電視。

你由他看吧！噢 ， 小柔，你昨天 不是 說要參加那個香城旅遊發展局主辦的中學生

演講比賽嗎？開始寫演講稿沒有呢？

還未開始構思呢！

是那個為了宣傳就快落成的食街而辦的演講比賽嗎'

是啊！這次比賽 ，參賽的 中學生要介紹香城的 「 潮流飲食」或 「 傳统飲食」的特

色 ，我要 多找些資料作準備 。 爸爸，我親愛的飲食雜誌練編輯 ，你一 定可以為我

解決困難的！

你媽媽不是當烹飪節目主持的嗎？她也能幫你們呀！

小柔！搜集資料怎麼能沒有我！

兆棠， 誰讓你只顧看電視呢！言歸正 傳吧 ， 不如先談談 「 潮流飲食」吧！唔 ……

「 潮流飲食」，我相信只有香城 這類 多元化 ， 又講求效率的城市才會出現 。

媽媽說得對！根據香城旅遊發展局所說 ，「 潮流飲食」是指時興的飲食 ， 可以 說

是時尚的飲食習慣 。 依我看 指的是流行的 ，大家一 窩蜂吃的某 － 類食物 這方面

哥哥最熟悉了 。

是呀！就像有時流行喝沙冰，有時流行吃日本拉麵 、 韓國炒年糕 。 還有我手上的

外賣單張上介紹的 ， 也算是 「 潮流飲食」。

媽媽：

潮流飲食 ，的確是香城的 － 大特色 呀！

不過 ，人各有所好，我對 這些潮流飲食興趣不大， 爸爸，能 不能談談 「 傳统飲食」

的資料呢？

夏小柔：

爸爸：

夏兆棠：

夏小柔：

爸爸：

媽媽：

爸爸：

夏兆棠：

爸爸：

夏兆棠：

夏小柔：

「 傳統飲食」能繼承傳統 ，有些食物更有引人入勝的故事， 例如東坡肉 、 盆菜和

佛跳牆 。

我 就是喜歡這些 ， 就像今晚跟舅舅吃的 那頓傳統京菜 。 嗯 ， 真是回味無窮啊！

「 潮流飲食」和 「 傳统飲食」各有特色 ， 兩類食物在香城都很受歡迎，所謂 「 民

以食為天」，「 食」文化在中國佔有很重要的地位 。

我明白 ， 但這不過是一 頓飯而已 ，到快餐店隨便點選什麼 ， 也可以很好吃 ， 又能

順應潮流 。 唉 ，如果今天沒去酒樓吃 ，而是去吃我最喜歡的 「 烤雞大王」， 那我

就 不致於錯過今晚的 電視劇大結局了！

哥 ，「 吃」怎麼能 那麼隨便呢！ 「 吃」應該是－ 種享受 ， 也是－種文化體現 ，你

愛跟潮流 ，我卻喜歡傳统飲食。

香城是個美食天堂 ，「 潮流飲食」、「 傳統飲食」 都能在香城品嚐到 ，這正是吸引

外地遊客的原因之 － 。

「 飲食」的 範圍很廣 ，裏邊的學問博大精深， 既然你們在吃的 方面各有喜好 ， 不

如我 們就談談香城的 「 潮流飲食」和 「 傳統飲食」的特色吧！兩個範疇可談的內

容都很廣泛 ，該從那兒說起呢？嗯……我想到了 ，人 們能吃到各種各樣精緻美味

的菜 ， 跟烹調方法有很大的關係， 不如從這方面開始談吧！

在烹調方法方面，「 潮流飲食」都有固定的工序，非常強調烹調和製作的 標準化 ，

例如連鎖餐廳「烤雞大王」食物的味道 ， 每 一家都是一樣的 。

爸爸， 有了 「 標準化」的烹調程序，是不是任何人負責烹調 ，結果都差不 多呢？

對 呀！

怪不得我最近看到很多外賣餐單都標榜統 一 認證！

嘩！那不 就如造餅的模子般 ，造出來的食物都是一樣的！好在我與哥哥完全不 一

樣 ，各有個性！
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媽媽：

夏小柔：

媽媽：

爸爸：

夏小柔 丶

夏兆棠：

夏小柔：

夏兆棠：

夏小柔：

夏兆棠：

夏小柔：

夏兆棠：

夏小柔：

爸爸：

夏小柔：

爸爸：

媽媽：

「 傳統飲食」則正正相反 ， 我最近看烹飪雜誌時 ， 看到一 篇大廚心得 ， 很強調個人

手藝與心思 ， 食物的味道優劣 ， 全看廚子的手藝 ， 而廚藝是要經過長時間訓練的 。

你這麼一說 ， 我就想到你煮的甜酸排骨跟外婆燒的有點不同 ， 你的酸 一點 ， 外婆

的甜一點 。

看來你們都明白了 ， 記得寫下來時 ， 一 定要言之有物 ， 無論入圍與否 ， 都要認真

對待 ， 還要多加補充發揮啊！

是的！上星期我們不是 一 起去美食博覽會嗎？除了烹調的方法以外 ， 「 潮流飲食」

和 「 傳統飲食」在烹調和用餐兩方面所花的時間也都有很大的分別呢！

唔......

呀！我知道爸爸說的是什麼了！哥 ， 你知道嗎？

我那麼聰明 ， 怎麼會不知道呢！

你聰明不聰明我就不知道 ， 我只知道在美食博覽會中 一 個專賣潮流美食的展區裏

面 ， 那些廚子真的很厲害 ……

是呀！從叫菜到拿食物 ， 不超過3分鐘！

不過 ， 我覺得哥哥你吃的速度更厲害 ，真不知道是吃 ，還是往嘴裏灌食物！

哼！很多人都是這樣的 ， 我是配合香城的生活節奏呀！

唉！我在博覽會裏面的傳統百味街等候一盅清燉獅子頭的時間 ， 就足夠讓哥哥把

所有潮流飲食都嚐 一 遁了！

小柔 ， 真有那麼多人嗎？

是呀！真是人山人海啊 ， 而且雖然每個攤檔排隊的人很多 ， 但是 ， 傳統百味街的

食物製作時間卻特別久 。

所以 ，「 潮流飲食」和 「 傳統飲食」在 「 煮」和 「 食」兩方面都有快和漫的分別 。

不論煮得快和慢 ， 或食得快和慢 ， 所有食物都不能浪費 ， 因為粒粒皆辛苦嘛！干

萬不要學電視上的 「 浪費鬼」！
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爸爸：

媽媽：

夏小柔：

夏兆棠：

夏小柔：

媽媽：

夏小柔：

夏兆棠：

媽媽：

爸爸：

夏小柔：

夏兆棠：

爸爸：

媽媽：

爸爸：

正所謂 「 飲食男女 ，人之大欲存焉」， 飲食本來就是人的基本生理需求 。 今天的

香城是個 「 華洋雜處」的地方 ， 香城的飲食文化不單結合了 「 中」與「西」的特

色 ， 還糅合了各地的民俗習慣 ， 因此享有飲食天堂的美譽 。

不如讓我們談談 「 潮流飲食」和 「 傳統飲食」的點菜方式吧！剛才跟外婆 、舅舅

一家在酒樓吃晚飯 ， 多開心啊！－ 大幫親朋戚友坐在 一 起 ， 一 起商量點什麼菜 ，

小柔能吃到北京填鴨 ， 舅舅也能吃到喜歡的拔絲香蕉 。

對啊！很多菜都很好吃 。

哼！小柔 ， 這次是碰巧對應你的胃口 ，你還記得上次吃川菜嗎？大伯父他們點的

不是水煮魚 ， 就是宮保雞丁 ， 辣得不得了 ， 他們給你夾菜 ， 你又不能不吃 。 所以

我喜歡 「 潮流飲食」那種點菜方式 。 每個人能點自己喜歡的食物 ， 多好呢！

那回的菜雖然有點辣 ， 但大伯父只是夾了 一 兩次讓我們嚐嚐 ， 而且他也點了你和

我都喜歡吃的蝦仁鍋巴！

好了！你們別吵了 ， 兆棠 、小柔 ， 我想資料該差不多了 。

唔…… 「 傳統飲食」的三個特色我已經有信心了！哥哥 ，你的又怎麼樣呢？

我心裏有數 。 我會集中講 「 潮流飲食」。 反正你寫你的 ， 我講我的 。

還有 ， 你們可別忘了演講是為了宣傳新食街啊！

是呀！你們還要為新建成的「食街」的主題提出建議 ， 要麼是 「 潮流飲食」 ， 要

麼是 「 傳統飲食」， 還要向評判解釋原因 。

嗯！選擇巳有了 ， 但我還沒想好原因呢！

嗯！該怎麼寫呢？

其實也不會太難 ， 反正你們已各有喜好啦！

是呀！你們可以想想誰會到這條 「 食街」？是否只有遊客？他們為什麼會到這條

街？

你們倆可以從不同的角度解釋選擇的原因 ， 例如個人 、 社會 、 健康 、經濟等 ， 當

然 ， 其他角度也行 。 我覺得只要討論深人、又有充分的論證 ， 講兩個原因就行了 。

你們都是中學生 ， 寫作演講辭應該難不到你們的！
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夏小柔：

夏兆棠：

媽媽：

爸爸：

夏小柔：

媽媽：

夏小柔：

夏兆棠：

聰明的我已經有方向了！哥哥 ， 你記着呀 ， 只要闡述你選擇的主題的原因 ， 而且

談兩個原因就夠了 ， 至於不選的就不用說！

夏小柔 ，你別當我是笨蛋！我當然知道不選的不用說 。

兆棠 、 小柔 ， 別鬧了！說到底這是公開演講比賽 ， 一 定要認真對待 。 記得呀！你

們為「食街」選擇主題時 ， 要和你之前介紹那種的飲食特色相關 ，才有說服力 。

我覺得你們的演講辭 ， 要把重點說得清清楚楚 ， 明明白白 ， 並且要具有說服力 ，

令人接受你揀選的主題 ，才能脫穎而出 。

我們要為演講辭定標題嗎？

不用吧！不過你應該在開始時講一下自己的姓名 ， 加深評判對你的印象 。

爸爸 、 媽媽 ， 你們放心吧！這一個月 ，我 一 定會全力以赴！

小柔 ， 為了跟你 一 起去芬蘭 ， 我也會全力以赴的 。
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